

## Un Ziphius décède au large des îles Cerbicales



**Le Ziphius a d'abord été observé vivant mais désorienté au large des Cerbicales.**

C'est une opération peu banale qui s'est déroulée hier au large de Porto-Vecchio. L'office de l'Environnement de la Corse en lien avec l'association Cari, chargé de l'étude des cétacés en Corse, la municipalité de Porto-Vecchio et la SNSM, a effectué le remorquage d'un cétacé venu mourir au large des îles Cerbicales. Une attention particulière a été portée à cette opération du fait de la rareté de l'animal concerné. Il s'agissait en effet d'un Ziphius, également connu sous le nom de baleine à bec Cuvier. « Une espèce très mystérieuse car très rare à observer », confirme Catherine Cesarini, présidente de l'association Cari. « Nous savons qu'elle évolue dans nos eaux mais elle n'est pas courante. Je n'ai autopsié que quatre Ziphius en 28 ans en Corse, et cette fois-ci, c'est la première fois qu'on l'observe vivant ».

*pouvoir étudier cette espèce et effectuer des prélèvements », poursuit Marie-Catherine Santoni.*

Le remorquage de l'animal - d'une longueur de 5 mètres - a duré une partie de l'après-midi. Une opération délicate et minutieuse qui a pu être menée par l'équipe scientifique et les agents de la réserve naturelle, avec le renfort de la SNSM et le soutien de la capitainerie, ainsi que de la municipalité de Porto-Vecchio.

## Un comportement anormal

L'animal a en effet été signalé lundi soir au niveau des îles Cerbicales, dans la réserve naturelle des Bouches de Bonifacio. De nombreux plaisanciers s'étaient regroupés autour du cétacé qui tournait en rond et semblait désorienté. « Un comportement anormal pour un animal qui n'a pas l'habitude de s'approcher des bateaux, de rester en surface et qui vit au large », constatait Catherine Cesarini.

Les agents de l'office de l'Environnement de la Corse (OEC) se sont immédiatement rendus sur place pour éloigner les curieux et établir un périmètre de sécurité autour de l'animal identifié comme un Ziphius. « Cette espèce n'avait jusqu'ici jamais été observée dans les Bouches de

Au total, trois embarcations ont été mobilisées pour remorquer le Ziphius jusqu'au port de plaisance de Porto-Vecchio. « Nous avons immergé le cétacé et l'avons amarré à une bouée avec l'aide d'un plongeur afin de le stabiliser et de maintenir ses organes en vue de l'autopsie. » Cette dernière doit être réalisée ce matin par Cathy Cesarini de l'association Cari, avant l'arrivée de l'équarisseur. Les prélève-

Bonifacio », assurait Jean-Michel Culioli, chef du service espaces protégés de l'OEC. Le cétacé a passé la nuit au large des îles Cerbicales. « Nous l'avons laissé pour voir comment il allait évoluer », a indiqué Marie-Catherine Santoni de l'équipe scientifique de la réserve naturelle des Bouches de Bonifacio. Mais le lendemain, un pêcheur professionnel a signalé l'animal agonisant à la surface de l'eau, au sud-ouest de l'îlot de la Vacca. Sur place, les agents de l'office de l'Environnement ont finalement constaté son décès.

## Opération de remorquage délicate

C'est alors que s'est engagée une importante opération de remorquage de l'animal qui menaçait de couler. « Il est important scientifiquement pour nous, de

ments seront envoyés au centre de recherche sur les animaux marins de La Rochelle pour y être étudiés. « L'objectif, pour nous, est de pouvoir avoir une meilleure connaissance de cette espèce et de son environnement dont on ne sait finalement pas grand-chose », précise Catherine Cesarini. L'occasion peut-être aussi d'en savoir un peu plus sur les circonstances de sa mort.

**NADIA AMAR**



**L'animal, une fois décédé, a été remorqué jusqu'au port de Porto-Vecchio où il doit être autopsié.**

DOCUMENTS CORSE-MATIN